

# EL EBRO

Diario de Tortosa

Año IV

Núm. 685

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes.	1'00 peseta.
Fuera, trimestre.	8'00
Extranjero, id.	4'50

Martes 14 de Abril de 1903

REDACCIÓN: Portal del Palau, núm. 2.  
 ADMINISTRACIÓN: Librería Voltes, Angel 7.  
 Toda la correspondencia de carácter literario al director.

## TODO RESUCITA

Deshojadas las flores del almendro y fugitivos los fríos, las escarchas, los hielos y las nieves, el triste invierno, cubierto con el negro manto de largas noches y nubladlos días, deja paso á la alegre primavera, que rebotando alegría y gracia, vida y amor, aparece cubierta de flores, envuelta en arrebolados celajes y perfumada con el aroma de los campos.

El huracán que arrasa, el ciclón que destroza y el helado cierzo que marchita y quema, ceden su puesto á auras de suavísimo soplo, que se deslizan entre las arboledas, rizan los arroyos y las fuentes y ondean las sementeras, fortaleciendo los tallos que más tarde se doblarán al peso de la avena y el trigo.

La golondrina vuelve á los techos de nuestras casas y á los mechinales de nuestras torres, la mariposa juega entre botones de oro y margarita, la abeja transporta á su comena las ricas mieles de la verbena, y el clavel las zarzamoras y las pitas levantan impenetrables parapetos de verdura en los vallados, y los ribazos se cubren de césped...

En los jardines hay tapices de todos los colores del prisma y los medios colores y matices que el más fecundo pintor puede reunir en su paleta, hay macizos de verdura que, saltando los linderos invaden los paseos y las rotondas, hay pálidas rosas contrastando con otras aterciopeladas y de encendido color blanco, transparente de azúccena, destacándose junto á los corales del brotano, inimitable morado del lirio apareciendo aun más ideal y poético rodeado de espléndidos ramos de violetas, naranjos y acacias cubriendo los paseos con a fombra blanca y perfumada, madre-selvas meciendo cual incensarios naturales, sus delgados tallos, y frutales desprendiéndose de sus flores y sustituyéndolas con el embrión de sus frutos. La salvia y el romero, el tomillo y la mejorana crecen en montes y en prados, el resedá brota en las cornisas y en las grietas de las paredes, el mimbre y el juaco festonean los ríos, las espadañas albergan millares y millares de animalillos que renacen del letargo del invierno en los primeros rayos del sol, y la naturaleza toda palpita y se despierta, despidiendo hálito, vaho, excitante olor á vida.

Es que la primavera lanza sobre nuestro suelo sus soberanos efluvios, y el anciano siente calor en su organismo, la anciana recuerda con agrado días más felices y aparece una sonrisa en rostros petrificados por el frío de la vejez.

Es que estamos en primavera, y la joven entrelaza rosas en sus cabellos, el joven canta amores, y la juventud se rodea de mayor hermosura y lozanía.

Es que estamos en primavera y ciudades y aldeas, montes y prados lo dicen, recobrando belleza, alegría y animación que les robó el invierno.

Es que estamos en primavera, y el ganado pasta en verdes y húmedos prados, y el toro llama á su compañera con potentes mugidos, y retozan el cordero y el ternero, y la cabra hincha su ubre con su blanco nectar, y en tibio nido la avecilla entona cánticos, ya lijeros y alegres, ya tristes y cadenciosos, y la brisa recoge músicas populares, requiebros y piropos, trinos y gorgoros, mugidos y balidos, zumbidos de abejas y murmullos de ondas para llevarlos de árbol en árbol, de bosque en bosque, de campiña en campiña, cual inefable alborada de vida y de amor.

Si Amor y vida dicen la fuente y el arroyo, los rumores de la fronda, el trino del pájaro, el aleteo del insecto, el esplendor de las flores, los dulces matices del cielo y el templado beso de las brisas. Y la naturaleza, exuberante de savia, que se desborda en yemas y en brotes, en torrentes de armonía y raudales de belleza, en ráfagas de luz y de color, admirante de despertar de la primavera y estallido de gérmenes vivificantes y fecundos, canta, con el colosal concierto de valles y montañas, de laderas y collados, crestas y planicies, frondas bosques, las glorias altísimas é infinitas del soberano eterno, del sabio creador de tanta maravilla, que al levantarse del sepulcro, á que le arrojaron nuestros pecados, hace que todo resucite, que los elementos proclamen su gloria, que la naturaleza cante su triunfo sobre la muerte.

ISAAC REGO ARCE

## Documento hermoso

Con motivo del solemne acto de la jura de la bandera por los reclutas del actual reemplazo, acto celebrado en todas las capitales con desusada pompa y solemnidad, el teniente coronel del batallón de cazadores de Madrid, de guarnición en la Corte, hizo leer á sus reclutas, el día antes del de la jura, la siguiente hermosa orden del día verdaderamente militar.

«Mañana vais á prestar el sagrado juramento de fidelidad á la bandera española.

«Cristianos sois; todos vosotros habéis comulgado. Acordaos mañana, cuando juréis la bandera de aquel santo día en que, arrodillados ante el venerable cura de vuestro pueblo, recibisteis en el Pan de los ángeles la carne adorable y la sangre preciosísima del Salvador.

«De seguro que aquel día —el de

vuestra primera Comunión —estabais contentos y recibisteis con más alegría que nunca el beso y la bendición de vuestras madres.

«Así como entonces, ante la suprema grandeza de Dios, doblada la rodilla os sometisteis en un todo á su divina voluntad; mañana, de pie, con la cabeza erguida y la vista al frente, vais á jurar también á Dios y á prometer al rey seguir constantemente sus banderas, defenderlas hasta perder la última gota de vuestra sangre, y no abandonar al que os esté mandando en acción de guerra ó disposición para ella.

«Al contestar "si juramos," Dios es bendice desde el cielo, y la patria querida, nuestra adorada España, que es á la que juráis morir por ella, os pagará, agradecida, el juramento con los besos santos de la madre, el orgullo de la novia al verse preferida por un hombre que sabe ofrecer su sangre por la patria, la estimación y la envidia de los paisanos y el religioso cariño de cuantos vestimos el honorso uniforme del soldado.

«Tened fé, jurad, con entusiasmo y Dios os premiará de alegrías vuestra vida, por haberos acercado primero á sus altares como cristianos y luego al altar de España como ciudadanos, á jurar fidelidad á Jesús y á la santa bandera de la patria.»

Con jefes como el teniente coronel de cazadores de Madrid que no se avergüenza de confesar á Cristo públicamente, aun cabe la regeneración de la patria, aún cabe esperar nuevos laureles para nuestros siempre heroicos soldados, laureles que les indemnicen de las derrotas de Santiago de Cuba y Filipinas.

La victoria está siempre detrás de la Cruz, nunca tras la escuadra y el compás.

## El espíritu de imitación

Siempre ha sido éste el carácterístico de los hijos de las tinieblas que no en vano son también hijos de Luzbel, por otro nombre, la sima de Dios.

Los protestantes alemanes y suizos tienen ya Hermanas de la Caridad, llamadas diaconisas, cuyos estatutos están calcados en los de San Vicente Paul.

En el momento mismo en que los jacobinos y francmasones franceses se disponen á arrojar á las Hermanas francesas, se eleva una voz judía en los Estados Unidos para pedir la organización de las Hermanas de la Caridad judías.

«The Chicago Israelite», periódico judío de Chicago, se dirige á las jóvenes judías de los Estados Unidos y les pregunta si no pueden consagrar

su vida á otra cosa que á la moda, la charlatanería, la lectura de novelas, el teatro y las disipaciones mundanas.

«¿Cuántas entre vosotras, dice el periódico judío, visitan á los pobres y cuidan á los enfermos? Observad á las Hermanas de la Caridad católicas. Trabajan sin temor y sin salario, cuidan á los enfermos y asisten á los moribundos. ¿No podrías vosotras hacer otro tanto? Con la gracia de Dios tal tarea os sería fácil. Realizadla cerca de los pobres enfermos sin distinción de confesiones, y pensad en el bien que haríais así á los judíos pobres, recibiendo ayuda y socorro de una mano consoladora israelita.»

## Los CATALANISTAS

En las próximas elecciones para diputados á Cortes lucharán con el carácter de catalanistas.

Por la circunscripción de Barcelona: Rusiñol, Domenech, Ferrer y Vidal, Suñer y Carner.

Distrito de Granollers, Monegal, En Manresa Soler y March (católico.) En Mataró, Rius y Torres. En San Feliu de Llobregat Verdaguier y Callis. En Vich, Abadal. En Villanueva y Gelltrú, Pla y Deniel. En Gerona, Arxer. En Olot Albó. En Santa Coloma, Casas Carbó. En Vilademuns, Rahola. En Balaguer Valls y Vicens. En Solsona Isidro Valls (católico.)

## HERMOSO

El almirante de Cuverville ha enviado á la prensa francesa la protesta siguiente:

«En el momento en que la Iglesia católica refiere á sus hijos el sacrificio sangriento del Calvario, nosotros protestamos nuevamente en nombre de todos aquellos á los cuales la disciplina militar condena al silencio, contra las medidas sectarias que han suprimido las ceremonias tradicionales del Viernes Santo á bordo de los navíos de la armada.

«Esperamos que los armadores mantendrán en los barcos mercantes las manifestaciones de la fe católica.

«En medio de las dolorosas pruebas porque atravesamos, recordarán que Cristo fué quien libertó á la humanidad, que él fué quien hizo de la Francia la hija predilecta, y que solamente la fe en Cristo puede hacer una y grande á la patria.

El vicealmirante de Cuverville.  
 Senador por Finisterre.

## El cupón de Mayo

Anunciada para el día 20 del corriente la admisión del último cupón, que vence en 15 de Mayo próximo, de las carpetas provisionales emitidas en representación de los títulos de la Deuda amortizable al 5 por 100, en virtud de lo dispuesto en el artículo 12 del real decreto de 5 de Julio de 1902, y a fin de anticipar cuanto sea posible las operaciones preliminares para efectuar el canje de dichas carpetas provisionales, se ha dispuesto por real orden del ministerio de Hacienda...

- 1.º Que el día 1.º de Mayo próximo se abra por la Dirección de la Deuda el recibo de las expresadas carpetas para su canje por los títulos definitivos.
- 2.º Que el canje se verifique número por número, es, entregando en equivalencia de las carpetas los títulos que tengan la misma numeración que éstas, para que no sufran ninguna modificación los sucesivos sorteos de amortización; y
- 3.º Que por la citada Dirección se adopten las disposiciones necesarias para la más rápida ejecución de este servicio.

De La Tradición Navarra:

### A NUESTROS AMIGOS

El partido carlista presenta dos candidaturas por esta circunscripción. Dicho queda, por consiguiente, que habrá lucha en las próximas elecciones de diputados a Cortes. Esto nos obliga a trabajar con mayor entusiasmo y a redoblar nuestros esfuerzos. Todos nuestros amigos de la circunscripción y de fuera de ella agítense ya hace días activando los trabajos preliminares; pero eso no obstante excitamos a unos y otros a que perseveren en ellos y los redoblen. La candidatura carlista la forman los señores Sanz y Gil Robles, pues este parece acepta el carácter de candidato. El candidato de la unión de los católicos es el insigne orador D. Ramón Nocedal.

### HOMENAJE AL PAPA

Ha sido enviada a Roma una lámina de oro de 66 onzas de peso, en la que se ha grabado un mensaje a Su Santidad y el número de las comuniones ofrecidas por todos los Centros de la Guardia de Honor de España y Apostolado de la Oración, con motivo del 25 aniversario de la elevación de León XIII al solio pontificio.

El número de las comuniones está formado con rubíes, y cuatro valiosas esmeraldas adornan las esquinas de la lámina.

Dicho objeto está encerrado en un precioso estuche blanco, cuya cubierta adornan las cifras pontificias.

### NOTICIAS BREVES

La inauguración de la temporada taurina ha sido funesta.

En corridas celebradas simultáneamente en Madrid y Barcelona duran-

te estas Pascuas, han sufrido sendas cogidas los espadas Fuentes y Conejito. Ambos están muy graves. Cere y van... mil

—Un telegrama de Cádiz da cuenta de un formidable incendio en el islote de Port Luis, frente al Trocadero, en el almacén de las salinas del Consulado. Están ardiendo 45 000 cajas de petróleo. El pánico de la población es indescriptible. Es imposible acercarse al islote en un kilómetro de distancia, no pudiendo por lo tanto prestar auxilios a los que viven en los caseríos del islote. Témesese que haya muchas víctimas.

—El Sr. Silvela, en tono humorístico, ha dicho que es inexacto que tenga la salud delicada y que sufra dos ataques diarios, como telegrafió algún corresponsal fantástico.

Estoy perfectamente bien de salud, dijo el señor Silvela, aunque llegan a hacerme dudar de mi estado, dado el empeño que existe en algunos de que enferme.

—Los insurrectos rifeños, después de reñido combate, se han apoderado de la Alcazaba.

Los leales de la tribu de Frajana, que allí se habían hecho fuertes, huyeron refugiándose en Melilla.

En esta plaza reinan expectación y pánico.

—Comunican de Manila diciendo que en una de aquellas islas ha habido un combate entre filipinos y yankees.

Este duró bastante tiempo quedando en el campo de batalla 100 filipinos muertos y 36 norteamericanos.

—El Viernes Santo, por la tarde, ocurrió en Córdoba una terrible desgracia. Debido a un accidente, cuya causa se desconoce aún, volcó una barca que atravesaba el Guadalquivir atestada de personas, quedando todas debajo de la embarcación.

—La Sociedad del ferrocarril Central de Aragón, según dice la "Revista de Obras Públicas", tiene en proyecto, al objeto de fomentar la exportación de productos agrícolas de Valencia y de otros centros productores próximos, de establecer una línea de vapores rápidos entre dicho puerto y las islas Baleares.

Es una idea excelente, cuyos ventajosos resultados habrán de experimentarse en cuanto se lleve a la práctica.

### Crimen

Por el Juzgado municipal de la Cénia pasóse anteayer al de Instrucción de este partido, una comunicación en que se le daba cuenta de haberse perpetrado en aquel término un delito, que, según noticias particulares, reúne todas las circunstancias de un acto de salvajismo y relajamiento moral inauditos.

En la mañana de ayer trasladóse el Juzgado de esta ciudad al lugar donde se desarrolló el sangriento drama.

Resulta, según informes particulares recibidas en esta población, que en la mañana del domingo fueron asesinadas las vecinas de la Cénia Encarnación Subirats Lleixá, viuda, y Fidela Royo Subirats, soltera de diez y siete años, madre é hija.

Vivían ambas, con otros individuos de la familia en una Masía situada en el término municipal de la Cénia, y al llegar el Juzgado fueron encontrados según de público se dice, el cadáver de la madre en la cocina de la casa, y el de la hija a poca distancia de la habitación, ambos con la cabeza unida al tronco únicamente por la piel.

Parece que el crimen fué cometido con ocasión de encontrarse en la Cénia, con motivo de las fiestas de Semana Santa los hermanos de la infeliz Fidela, donde se encontraban también los mozos de labranza.

Dios haya acogido en su seno el alma de las desgraciadas víctimas, y guíe al Juzgado para que el criminal no quede sin su merecido castigo.

## CRÓNICA

Hoy, á las tres de la tarde, ha fallecido en el vecino arrabal del Jesús, á los ochenta y dos años de edad, D.ª Josefa Jardí Brunet, abuela política de nuestro apreciable y querido amigo D. José Bau Vergés.

Acompañamos á la atribulada familia de la finada en su justo dolor, suPLICANDO á nuestros lectores la encomienden á Dios en sus oraciones.

R. I. P.

En el tren correo de Madrid llegó ayer por la mañana á Valencia nuestro queridísimo amigo y Jefe don Ramón Nocedal, donde se propone pasar algunos días.

Mañana se verificará en el Noviciado de la Compañía de Santa Teresa la toma de hábito de la Srta. doña María de Wenez. El acto promete ser muy solemne.

Dará principio la ceremonia á las 8 y 1/2.

A la tierna edad de siete meses ha subido al cielo la niña María del Carmen hija de nuestros apreciables y particulares amigos D. Joaquín Tallada y D.ª Adela Puig.

Es de suponer, dados sus buenos sentimientos, que los Sres. Tallada hallaran lenitivo á su pena en la consideración de contar con un angel más que interceda por ellos desde el Cielo.

Ayer por la tarde fueron muchísimos los tortosinos que, aprovechando lo bonancible del tiempo y con ánimo de celebrar la Pascua, salieron al campo á comer la tradicional mona y á echar, como vulgarmente se dice, una cana al aire.

El punto más concurrido fué el poético ermitorio de Mitj-cami que presentaba el aspecto de una verdadera romería. Con ser muchos los vecinos de esta ciudad que se trasladaron á tan delicioso punto, fueron más los forasteros, procedentes de diferentes pueblos de la comarca, que acudieron á la ermita para pasar el día. Los aficionados á la fotografía hicieron gran acopio de clichés con vistas del paisaje y del paisanaje. No ocurrió ningún incidente desagradable.

Confortado con los auxilios de la Religión falleció ayer en esta ciudad el joven alumno del Seminario Conciliar D. José Alemany Marco, Minorista.

Era el finado un escolar de excepcionales condiciones de talento. Había hecho sus estudios con gran lucimiento, obteniendo repetidos premios y triunfos literarios y siendo considerado el primero entre sus compañeros de estudios.

Esta mañana se ha verificado el acto del entierro, siendo acompañado por numeroso concurso de seminaristas y amigos particulares.

Suplicamos á nuestros lectores le tengan presente en sus oraciones. A su familia enviamos nuestro sentido pésame. R. I. P.

Conforme anunciamos oportunamente esta mañana se ha celebrado en la iglesia del Rosario una misa en sufragio del alma del catalán eximio, Dr. Bartolomé Robert, en con-

memoración del primer aniversario de su muerte. A dicho acto han asistido los socios del Centro Excursionista, la redacción de La Veu de la Comarca y algunos admiradores del sabio profesor y honrado patriota.

El día 17 dará comienzo en la iglesia del convento de religiosas de San Juan el solemne y devoto novenario dedicado al Sagrado Corazón de Jesús. Tres sermones que han de predicarse durante el novenario correrán á cargo del Rdo. P. Moltó S. J.

En el local de la Juventud Católica, hoy á las dos de la tarde, se ha sorteado el cerdo que á beneficio de la Catequística de los Pobres se rifaba en esta ciudad, habiendo salido premiado el número 4878.

Hemos visto reproducido en un bonito foto-grabado el precioso y ya popular motete al Santísimo Sacramento, composición del profesor de música de esta ciudad D. José Abarcá, sobre una sentida poesía del Rdo. Dr. D. Tomás Bellpuig, joven catedrático de nuestro Seminario Conciliar, los cuales lo han dedicado al M. I. Sr. Dr. D. Juan José Hidalgo, Dignidad de Chantre, Director de la Cofradía del Santísimo Sacramento de esta ciudad.

A fin de que la edición de esta obra contribuya, á poder ser, á propagar la devoción al Santísimo en esta ciudad y en su diócesis y á fomentar la Cofradía, el Sr. Abarcá ha cedido á esta los derechos que pudieran corresponderle, á fin de que se pueda vender por un precio módico, del que después de abonar los gastos de la tirada, resulte algo en beneficio de la Cofradía. Esta ha acordado exponerlo á la venta por diez céntimos de peseta en la tienda de D. Manuel Monfort, plaza de la Querol y en la puerta de la iglesia del Seminario durante las funciones extraordinarias del triduo de este año.

A los señores Curas párrocos se les hará una notable rebaja por cada pedido de 20 ejemplares que hagan.

Del Sagrario de la Catedral ha salido esta mañana, á las siete, el comulgar general para los enfermos é impedidos con el fin de facilitarles el cumplimiento del precepto pascual. A tan religioso acto han asistido representaciones del Ayuntamiento, Cofradía del Santísimo, Real Cofradía de la Cinta, Intendencia, Oficialidad de la guarnición, Seminario, San José y otras corporaciones. Llevaba el Santísimo el Rdo. Cura D. Juan Bautista Descarrega y cerraba la brillante comitiva la banda "Lira Dertosense", y un piquete de Almansa.

Nuevo Catálogo.—Se ha publicado el de 1903 de la importante casa D. José Ortega de Valencia, en el cual se han introducido nuevos y elegantes modelos para fiestas mayores y corridas ciclistas rigiendo una importante rebaja que le permiten poder competir con todas las demás casas de España.

Los que deseen algun encargo para dicha casa pueden dirigirse á su representante en Tortosa José L. Foguet, Plaza del Hospital, 5, imprenta el cual les presentará el nuevo catálogo, pudiendo apreciar la notable rebaja de precios y les enterará de cuantos datos necesiten para los encargos de litografía Ortega.

En el exarés de ayer salió para Tarragona con objeto de incorporarse al Regimiento Infantería de Almansa n.º 18 el primer teniente de dicho cuerpo que se hallaba destacado en esta plaza D. José Ruiz Cartes.

Tan pronto como pasen las elecciones de diputados á Cortes y senadores, el Banco de España crea-

# Consultorio Médico Quirúrgico de JOSE MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

rá corresponsales directos en todas las cabezas de partido judicial y poblaciones de importancia, los cuales admitirán giros y descuentos sobre todas las plazas del reino.

El próximo domingo es el día señalado para la propuesta de interventores y proclamación de candidatos.

Dicen de Burriana que se ha celebrado con gran solemnidad la fiesta de Pascua de Resurrección. Se han disparado cohetes y tiros, lo que ha sido causa de algunas desgracias; un proyectil atravesó el cráneo de un joven que se hallaba en la plaza de la Constitución, dejándole muerto en el acto. Varios salvajes arrojaron un petardo entre las patas de los caballos de un carruaje que iba atestado de gente. Los que ocupaban el vehículo saltaron á tierra enseguida. El coche no volcó, gracias á la serenidad del cochero.

## TELEGRAMAS

### Varias noticias

Madrid 13.—Los insurrectos del Rif se han apoderado de Frajana.

Una parte de la guarnición pudo refugiarse en Melilla.

—Ha salido de Cartagena el señor García Aliz.

—Dicen de Gibraltar que el rey Eduardo ha concedido la cruz de Victoria al ministro de Inglaterra en Marruecos y al enviado del Sultán.

—Acentúase la gravedad del torero Fuentes, el cual ha perdido la palabra.

—Telegrafan de Cádiz que están ardiendo los almacenes de la Trasatlántica destinados al petróleo, los cuales se hallan situados en el islote del Trocadero.

### La toma de la Alcazaba

He aquí algunos telegramas particulares de Melilla.

Los insurrectos se han apoderado de la Alcazaba de Frajana.

Parte de la guarnición que la defendía se ha refugiado en esta plaza.

El hecho reviste extraordinaria importancia para la causa de la insurrección, pues asegura la soberanía del pretendiente en la vasta porción del imperio comprendida entre Fez y la costa del Mediterráneo y entre la frontera argelina y el bajalato de Tetuán.

### Detalles

Los sitiadores practicaron una mina de unos cien metros de longitud en el flanco Oeste de la fortaleza, por el lado opuesto á nuestro campo.

A las tres de la madrugada prendieron fuego á la mina, volando el torreón del ángulo Sudoeste, y cuarenta hombres y un oficial que lo defendían perecieron.

Antes de la explosión, los sitiados intentaron realizar una salida á la desesperada, pero tuvieron que replegarse y entrar de nuevo en la Alcazaba.

Después de la explosión, en vista

de que era imposible toda defensa, el Bajá pronunció la frase de sálvese quien pueda, y dió la orden de salida de la guarnición para refugiarse en la plaza de Melilla.

La retirada se hizo á la desbandada.

Hay muchísimas bajas, pero se desconoce el número exacto de las mismas.

Hasta las nueve de la mañana de hoy han ingresado en el Hospital de Melilla diecisiete heridos.

El Bajá está herido en un muslo.

A las diez de la mañana, por orden del comandante general de esta plaza, los ascariá de la guarnición de la Alcazaba que han podido refugiarse en Melilla, han sido acuartelados en la Plaza de Toros, donde se les facilitará rancho y camas.

Los moros sitiadores de la Alcazaba empiezan á retirarse á sus cábilas respectivas, marchando en todas direcciones.

Quedan en la Alcazaba gentes de Frajana y Benisicar.

La guardia civil de esta plaza está efectuando registros en las posadas de moros establecidas en el barrio del Polgono, pues se dice que existen ocultos depósitos de municiones y otras clases de contrabando de guerra.

### Armamento recogido.—Bajas

Dicen de Melilla que el armamento recogido de la guarnición de la Alcazaba, consiste en nueve espingardas, siete carabinas Winchester, un fusil Chassepot, 392 Hery Martini, que forman un total de 409, igual al número de hombres refugiado en la plaza.

Han desaparecido 150 hombres de dicha guarnición, creyéndose que casi todos ellos habrán muerto.

Los heridos cogidos á las diez de la mañana ascendían á 24.

Dentro de la Alcazaba se han encontrado 13 muertos de los combates de los días anteriores.

El bajá comenzó anteayer una contramina, pero le faltó tiempo material para concluiría.

El bajá deplora la falta de la llegada de refuerzos, pues cree que hubiera vencido á los rebeldes.

Las tropas de la guarnición de Melilla están acuarteladas en previsión de los sucesos.

### El Gobierno y el conflicto marroquí

El ministro de la Guerra ha enviado instrucciones concretas al Comandante general de Melilla.

En una conferencia celebrada por los señores Silvela y Linares se ha convenido en que es de todo punto innecesario el envío de fuerzas á Melilla por estar en pie de guerra en aquella plaza cuatro mil hombres y dos baterías.

### Más detalles

La Alcazaba de Frajana, el fuerte tomado por los insurrectos marroquíes, tiene una extensión superficial de unos 3.600 metros cuadrados y está rodeado de una muralla de mediana altura, con torreones en los cuatro ángulos del cuadrado que forma, con otro torreón que defiende la puerta de entrada, en la cara Oeste, fren-

te á la altura de la cábila de Frajana.

Este torreón ha sido destruido por la voladura de la misma.

En el centro del cuadro hay dos ó tres edificios destinados á habitaciones del bajá y de los jefes de las fuerzas.

Además junto á la muralla se encuentran viviendas para los soldados todas de un solo piso, y sobre ellas hay una banqueta para alcanzar la muralla, y desde ella hacían fuego los defensores.

Una acequia conducía el agua al interior de la Alcazaba, pero fué cortada por los sitiadores, que para proveer de agua tenían que salir á un patio donde existen dos pozos, y la llevaban con el peligro consiguiente, por batírles los sitiadores desde las alturas del terreno.

### Otra vez á campaña

Valencia.—Los periódicos monárquicos siguen ocupándose de las divisiones que se notan estos días entre los republicanos.

El periódico "El Pueblo", en su número de ayer dice que el Sr. Blasco Ibañez está decidido á presentar ante los tribunales querrela contra don Rodrigo Soriano, por haber dicho éste que el primero había recibido dinero para el arreglo de los consumos.

### El proceso del general Borbón

Ha sido calificada por el Fiscal del Tribunal Supremo la causa seguida contra el general Borbón.

Pide el Fiscal que se imponga al general Borbón, como autor del delito de atentado, la pena de un año, 8 meses y 21 días de prisión correccional.

### El general Linares

El ministro de la Guerra, completamente restablecido, estuvo esta tarde dos veces en el ministerio, visitando en el intervalo de una á otra al presidente del Consejo de ministros.

Se publicará una real orden disponiendo que se haga cargo nuevamente del despacho del ministerio.

También ha visitado al presidente del Consejo el ministro de Estado.

## Extranjero

### La Iglesia y el Gobierno

Los periódicos de París publican telegramas de Orleans diciendo que, á pesar de la circular del Gobierno, continúan las predicaciones en los templos contra la ley de asociaciones.

El P. Brienne, franciscano, predicó un sermón en la Catedral de Orleans presidiendo Mons. Puzchet.

El arzobispo dirigió al predicador calurosa felicitación en una alocución en la que terminó diciendo que no reconoce derecho á ningún presidente de la República ni á ningún Gobierno para cerrar la boca á los religiosos.

Dijo que el solo autorizado para ello es el Obispo, y que en cuanto á él no cerraría los labios á ningún predicador.

### Asesinatos

De Buenos Aires telegrafan á "Le

Reppel, que los dos explotadores alemanes Cornelius Habert y Clement Jacob, han sido asesinados en un bosque cerca de Pasadas.

### A flote

Telegrafan de Manila que ha sido puesto á flote el crucero español "Reina Cristina, que fué echado á pique por los yanquis en Cavite.

### Viaje de Loubet

Telegrafan de Marsella que ha llegado allí Mr. Loubet haciéndose e un recibimiento entusiasta.

Entre los aglomerados que esperaban su llegada se ha promovido una colisión de nacionalistas y socialistas de la que resultaron seis heridos.

## Ebanistería y sillería

Taller de muebles de todas clases

DE

HIJOS DE B. SANZ

Calle de Moncada, número 13

Frente al Seminario

Casa fundada en 1842

Gran surtido en cómodas de todas clases y precios, escaparates, bufetes comedor y de salón, consulas alemanas, librerías, armarios con luau, camas torneadas de todas clases, sumiers y todo lo perteneciente al ramo de ebanistería, sillería y tapicería.

Especialidad en el arreglo y decoración de salones y en la sólida construcción de toda clase de muebles.

Depósito exclusivo de los muebles de Viena. Venta y alquiler de pianos y armonicums. Precios muy económicos.

No comprar sin antes visitar este establecimiento

Estacasa es de las más antiguas del Tortosa.

MONCADA, 13, frente al Seminario

## Persianas

En el acreditado establecimiento de la señora viuda de Ramón Marqués, acaba de llegar un gran surtido de persianas de todas clases y colores á precios muy económicos. En el mismo establecimiento se repintan y componen las usadas.

MERCADERES 5, (vulgo Armen)

## Se alquilan

el entresuelo y el 2.º piso de la casa n.º 13 de la calle de la Cruera ambos espaciosos y con diez y ocho departamentos cada uno y así mismo se alquilan dos tiendas con sus habitaciones contiguas.

Darán razón en la misma casa cuya portería está vacante.

## Venta

Se vende una casa en esta ciudad calle de San Jo-é número 7; razón Plaza Altonso XII, casa de D. José María de Salvador, 1.º 1.º.

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa

